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促特區政府關注因鼠患引發食品安全憂慮的問題

街市熟食中心長期以來是市民日常飲食的首選場所，近年更因社交媒體
傳播成為遊客爭相打卡的熱門景點。然而，近日曝光的「鼠患危機」卻
徹底顛覆這般美好形象——有民眾直擊用餐區天花板上老鼠成群竄動，相
關影片也迅速在網路瘋傳，廣泛引發公眾對食品衛生安全的強烈憂慮。
市政署雖迅速啟動應急機制，全面巡查攤位並要求管理方落實衛生責任，
但這場風暴已揭露更深層的治理隱患。

值得警惕的是，網路輿論反映鼠患實為積弊多年的沉痾。有網民直言
「從學生時代至今鼠蹤不斷」，日前某大型連鎖超市亦現鼠跡，進一步
證實問題絕非偶發事件。即使當局初步排查未再發現鼠跡，若僅以「應
急滅鼠」的治標方式處理，恐將陷入「整治-復發」的惡性循環，最終導
致熟食中心淪為鼠患溫床，不僅衝擊攤主生計，更可能引發公共衛生危
機。

眾所周知，老鼠是多種疾病的主要傳播者，其排泄物所攜帶的細菌與病
毒，極易透過食物或接觸傳染給市民。對於公共用餐區域而言，一旦食
物遭受污染，將極大機會增加鼠疫、腸胃炎、沙門氏菌等疾病傳播的風
險，嚴重威脅食客健康安全。當公共用餐環境存在此類風險時，民眾的
「食品安全信任」必然驟降，這對以口碑營運的傳統食肆來說堪稱致命
打擊。

因此，當局的防治鼠患行動不能停留於「見鼠才作出行動」的表面功夫，
更不應本著「不見棺材不落淚」的態度來被動應對。要將衛生管理從
「被動反應」提升至「主動防控」的戰略層級，提早行動防患未然，同
時妥善做好日常清潔維護工作，並持續進行恆常的衛生管理檢查，從根
本保障市民的用餐環境和食品衛生安全。

基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求適時給予清楚、準確、連貫
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和完整的回覆：

一、 衛生管理是市場經營中的重要工作，現時當局除了加強老鼠藥、捕
鼠器擺放，和對管道天花的清潔消毒外這些短期性的手段外，當局是否
有制定中長期規劃，以建立更持續有效的衛生管理機制？

二、 特區政府會否引入用於檢測和追蹤鼠類活動的紅外線監測設備，即
時偵測鼠類活動熱點，並將數據連線至市政署平台，讓相關部門能夠及
時採取相應措施，防止鼠患失控擴散？

三、 當前市場的鼠患及衛生問題，僅靠有關部門管理恐難全面覆蓋。為
加強監管效能並提升公眾信任，有關當局會否設立「食安透明網」專頁，
整合歷年鼠患投訴數據、防治措施執行紀錄、改善進度報告，並提供市
民反饋的統一渠道，推動資訊公開與市民參與機制。或者在每個市場、
超市設立臨時公告板，每日更新衛生檢查結果，如鼠跡巡查狀況、攤位
合規情況等資料，以公開即時資訊強化監督效能？
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